



DIARIO DE SANTIAGO

DEL DOMINGO 12 DE JUNIO DE 1808.

PROCLAMA

DE LA JUNTA GENERAL DEL PRINCIPADO.

Asturianos leales y amados compatriotas; vuestros primeros votos ya están cumplidos. El Principado, en desempeño de aquellos deberes que mas interesan al hombre ya ha declarado formalmente la guerra á la Francia; ¿os arredrenta acaso tamaña resolución? ¿Mas que otro partido podia, ni debia tomar? ¿Se hallará uno solo entre todos nosotros que prefiera la muerte vil é ignominiosa de la esclavitud á morir en el campo del honor con las armas en la mano, defendiendo nuestro infeliz Monarca, nuestros hogares, nuestros hijos y esposas? ¿Si en el mismo momento en que esas tropas de bandidos estaban recibiendo los mayores obsequios y favores de los habitantes de nuestra Capital, han asesinado friamente mas de dos mil personas sin otro motivo que haberse defendido sus hermanos insultados, que pudieramos esperar de ellos despues que nos hubiesen dominado? Su perfidia con nuestro Rey y toda su familia, engañándole para hacerle pasar á Francia baxo la palabra de un eterno armisticio, para encadenarles á todos, no tiene igual en la historia. Su conducta con toda la Nacion es mas iniqua que la que teniamos derecho de esperar de una horda de Hótentotes. Han profanado nuestros templos, han insultado nuestra religion, han atacado nuestras mugeres; finalmente, han faltado á toda la fé prometida, y no hay derecho alguno que no hubiesen hollado. Al arma, al arma, Asturianos. No nos olvidemos que Asturias en otra irrupcion, sin duda menos injusta, ha restaurado la Monarquía. Aspiremos á igual gloria en la presente época. Sepamos

que jamás nos pudo dominar nación alguna extranjera por mas esfuerzos que ha hecho. Invoquemos al Dios de los Exércitos; pongamos por intercesora á nuestra Señora de las batallas, cuya Imagen se venera en el antiquísimo templo de Covadonga, y seguros de que no puede abandonarnos en causa tan justa, corramos á aniquilar y arrojar de nuestra Península nación tan pérfida y tan execrable. Así os lo pide en nombre de vuestros Representantes el Procurador General del Principado.

Bayona de Francia Junio 2.

S. M. I. y R. la Emperatriz de los Franceses, Reyna de Italia, y Protectora de la confederacion del Rin, se manifiesta muy mustia, y anda disgustada por la obscuridad del sombrío Palacio de *Marrac*. Es tal su Imperial descontento que en los accesos de su Real enojo se la oyó decir mas de una vez con un tono protector: *¿Quando saldremos de esta Caberna?* La gran etiqueta que adoptó el Imperio frances, y la necesidad de acompañar á su Augusto Esposo, no le dexan volar á Fontenebló, por cuyas delicias suspira S. M., sintiendo no poder ya alcanzar allí á S. M. la Reyna de España María Luisa, digna amiga suya, con quien tenia que acabar de discutir puntos de la mayor gravedad, que quedaron pendientes en Bayona por el demasiado tiempo que emplearon en los debidos obsequios hechos á S. A. el Serenísimo Sr. Príncipe de la Paz. Entre tanto Napoleon el Grande continúa no dexándose ver, y negándose á asistir á las fiestas que le hacen los Bayoneses, particularmente los Judios. Se le supone ocupadísimo en dar la ultima mano al Plan vastísimo de nuestra regeneracion para ahorrar este cuidado á nuestros Diputados, que tendrán la satisfaccion de trahernos la mejor de las legislaciones pasadas, presentes, y futuras, sin mas trabajo que haber hecho un viage galano y lucido.

Irun Junio 2.

En todo el mes pasado solo entraron en España 30 hombres de Infanteria y 10 y 200 de Caballeria, Tropezando

estamos con Bayona, y á nadie se oye musitar: merced á las acertadísimas providencias del sabio Napoleon que tiene tan sujetas á estas brabas gentes, que parece un Convento de Cartujos toda esta Frontera. Suena unicamente de quando en quando el chasquido de los latigos de algunos Postillones en medio de los lamentos de algun miserable Portugues que sin amo, dinero, ni consuelo camina á toda prisa á su desolada Patria. De pocos dias á esta parte ninguno habla de Junta, y hoy es el dia que estamos sin ver al primer Diputado. El Sr. Mazarredo fue y volvió por la posta, sin ser visto ni oido. Lo propio sucederá al Señor Orquijo que ahora mismo, dicen está pasando.

Ferrol Junio 9.

Ayer y hoy salieron de aquí los Batallones de Marina, Granaderos Provinciales, con los Regimientos de Hibernia y Napoles. En la mañana de ayer se presentaron en facha dos Fragatas y un Navío Ingles con bandera parlamentaria, y luego entregaron al Capitan del Puerto un pliego para la Suprema Junta Soberana del Reyno; quieren decir que su objeto no es mas que pedir sus prisioneros, y que nos entregarán lo nuestros que pasan de 50, añaden que no es cosa mayor la pesadumbre que recibieron por ver en Galicia la misma conmocion que en Andalucía.

Santiago Junio 12.

El 10 salieron para Lugo Zapadores y Minadores, y salió tambien el primer Batallon de Voluntarios de Santiago en medio de un gentío inmenso que les acompañó largo trecho, llenandoles de vivas, y deseandoles triunfos y victorias. La alegría con que se presentaron á marcharse arrancó lagrimas de gozo á los Expectadores y se notó, con no poca admiracion, que las Madres eran las que manifestaron mas valor en la tierna despedida de sus amados hijos.

Segun Cartas de Burgos salieron 60 Franceses que algunos reducen á solos 30: aun hay mas variedad de

opiniones sobre su verdadero destino, afirmando algunos que se dirigieron ácia Santandér, y otros que fueron sobre Oviedo, no faltando quienes aseguren que tomaron el camino de Leon, pero todos ellos en especial Cantabros, y Asturianos les esperan bien armados, y mejor atrincherados. Esta salida de los Franceses ha dado lugar á mil hablillas que adopta facilmente la nimia credulidad, el miedo abulta, y propaga la traycion. Lo solo cierto hasta ahora es la salida, y el haberse metido en un mal Castillejo los pocos que quedaron en Burgos, y que á usanza de buenos é intimos aliados han colocado la Artillería contra el Pueblo.

LIBROS.

La Venganza de la Patria: Proclama de la Ciudad de Orense á la restauracion de la Patria.

Se hallará donde este Diario.

Desde hoy se abre subscripcion á este Diario en las Librerías de Rey Romero y Vila.

POR MONTERO.